

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

Año V	La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45	PRECIOS DE ABONO PAGO ADELANTADO 1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas. Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.	1.ª Correspondencia de Redaccion se dirigirá Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES	Núm. 1209
-------	---	--	--	-----------

Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 6 Junio de 1900

¿OTRA VEZ SAGASTA?

Según dicen varios periódicos de la Corte, el Sr. Sagasta no quiere decir una palabra que haga suponer que pide el poder.

No quiere demostrar el menor deseo de adquirirlo, pero lo tomará si se lo dan, haciendo un verdadero sacrificio.

Cuidado que está hecho un verdadero guasón el Viejo Cínico; pero si bien es esto cierto, no sé si alcanza mayor grado, la estupidez del pueblo, que la guasonería del Sr. Sagasta y en efecto, un pueblo como el español que acude solícito a cubrir hasta por triplicado un empréstito como el que está llevando a la práctica el Sr. Villaverde, no sólo es un pueblo muerto, sino que está condenado por la historia.

Se ha dicho que el Gobierno de Silvela durará hasta que se haga el empréstito, pues entonces el Sr. Sagasta nos demostrará lo que es una enérgica oposición.

No debe extrañar á mis lectores que Sagasta, á la vista de cuartos y en caliente ambicione el poder; pero lo que sí es censurable que el pueblo, quien debe recordar los funestos resultados de la última etapa sagastina, tolere sin protesta el que ni siquiera en broma, se diga que Sagasta aceptará el poder, no sin hacer un sacrificio.

Si Sagasta vuelve á ocupar la poltrona se demostrará de una manera clara y evidente, que en España se ha perdido las nociones de la dignidad, la vergüenza y el honor.

¿Es posible que un hombre como Sagasta que nos llevó sin preparación á una guerra como la Hispano Americana pueda ocupar de nuevo el poder?

¿No sería una aberración grande, que Sagasta, cuyo funesto político nos hizo asesinar en Cuba y Filipinas, mas de cien mil y pico de españoles, volviera á tomar las riendas del Gobierno?

¿No se acuerda el pueblo, que Sagasta es uno de los mayores responsables se hundieran en aguas de Cavite y Santiago aquellas dos escuadras, que tantos y tantos de millones habian costado al pueblo?

Sagasta es un político de triste recordación y á quien todos los españoles debieran maldecir, puesto que él es uno de los mas grandes responsables de las desdichas que á la patria afligen.

Sagasta no debiera estar en vísperas de ocupar el poder, sino que debiera ser su cuerpo prenda del verdugo, seguro que jamás ejecutor de la justicia, acabó con la existencia de un tan grande criminal político, porque criminal resulta en extremo grado, el que vendió nuestras colonias al extranjero, asesinó á lo mas florido de la juventud española, nos destruyó dos escuadras, y á la postre ha declarado que llevó engañada á la nación, porque antes que la conservación de las colonias, estaba la necesidad de las caóticas instituciones que nos rigen.

¿Quiere el pueblo que de nuevo el señor Sagasta vaya á ocupar el poder? ¿Sí? ¡ah pueblo ignorante! ¿y no comprendes que tú mismo te vas empujando hacia el abismo, en cuyo negro fondo pondrás término á tu existencia?

¿No te horroriza el que tal pueda sucederte?

¿No? pues deja á que Sagasta te gobierne, y no te exclames luego si aquel que vendió nuestros coloniales posesiones al extranjero, da principio á su nuevo gobierno, vendiendo á la poderosa Albión las dos provincias insulares: Baleares y Canarias.

El día que Sagasta vuelva á ocupar el poder será el principio del fin de España.

Un excelente acuerdo

En la reunión magna del Circulo Mercantil de Madrid se acordó con entusiasmo retirar los anuncios, todo el comercio del periódico «El Imparcial» así como las suscripciones.

Siguiendo este ejemplo muchos vendedores de dicho papel en provincias han telegrafado haber retirado la venta.

Los compradores del «Imparcial» han disminuido en términos que hay Capital de provincia donde solo se remiten 25 ejemplares y aún estos se han devuelto.

Al atrastrarse el señor Gasset, hasta la poltrona, «El Imparcial» perdió la poca autoridad y prestigio que aún conservaba.

Este periódico de alquiler como otros de gran circulación, han sido factores muy importantes en la ruina y degradación de España.

LA BATALLA

La Unión Nacional quería realizar un último esfuerzo por la paz. Quería en vísperas de la batalla que entre los contribuyentes y el gobierno se ha de librar el mas próximo, visitar a la regente, exponerle sus quejas contra el poder ejecutivo y anunciarle sus propósitos para defenderse de Silvela y Villaverde.

No ha podido lograr su deseo la Unión Nacional. Entre ella y la regente se ha interpuesto la etiqueta. La reina ha suspendido las audiencias, la reina no puede recibir a nadie hasta que las reanude.

Esto dice el gobierno, y la prensa ministerial añade que es irrespetuoso ir ante la corona con una especie de ultimatum.

Como la Unión Nacional anuncia hace tiempo su propósito, no es aventurado suponer que si la reina suspendió sus audiencias fué obediendo á consejos de Silvela, quien con esa habilidad estorbaba la visita.

No nos pesa, antes nos alegra, como republicanos, esa maniobra. Pero Silvela se ha contradicho nuevamente y ha vuelto a demostrar el divorcio absoluto entre sus actos en el poder y sus palabras en la oposición.

Silvela ha defendido en varios artículos y discursos que el poder moderador debe reinar y gobernar, y ha sostenido la conveniencia de que se relacionen muy intimamente con la opinión.

Se tachó a Silvela de querer un poder demasiado personal en el trono, un rey mas que constitucional absolutista. Y ahora quien tales teorías sostuvo, quien censuró a Cánovas y Sagasta porque sequestraban la regia prerrogativa, impide toda relación entre la reina y la Unión Nacional.

Aun persiste ese Directorio en enviar a palacio de toda España los días 30 y 31 una lluvia de telegramas, en los cuales se diga a la regente que el actual gobierno pone en peligro el orden público.

Puede Silvela interceptar esos telegramas como ha evitado la entrevista de la reina y el Directorio de la Unión Nacional; pero aunque no llevé tan lejos sus provocaciones, el resultado de esa nueva manifestación será nulo.

La regente, sin necesidad de que millares de telegramas se lo digan, debe saber que el actual gobierno es un obstáculo para la tranquilidad pública. Pero ¿qué va a hacer? Sagasta es un obstáculo tan grande ó mayor, y fuera de los partidos que mandan y dirigen Silvela y Sagasta no tiene de quien echar mano.

Un gobierno formado aprisa y corriendo con las disidencias liberal y conservadora, con gamacistas y tetuanistas, López Domínguez, Romero Robledo, Canalejas, acaso Weyler y algún elemento de la Unión Nacional, ¿sería una solución? ¿Daría de ser también un obstáculo para la tranquilidad pública?

Ese gobierno, al que Sagasta y Silvela harían cruda guerra, habría de gobernar con los presupuestos de Villaverde hasta que se reunieran nuevas Cortes que votaran otros presupuestos, los cuales serían, de seguro, tan malos ó peores como los del actual ministro de Hacienda.

Así nos lo hace presumir la falta de unanimidad de pensamiento de los elementos heterogéneos que podrían constituir ese gobierno, no sagastino ni silvelista, y, sobre todo, su completa carencia de soluciones y de bríos para transformar los presupuestos.

Ya muchos de esos políticos trataron de escalar el poder constituyendo lo que llamaron concentración democrática, y entonces nada radical prometieron ninguna reforma salvadora propusieron, ni siquiera hablaron como Silvela de revolución...

No habían de mermar las atenciones de la casa real, ni el personal del ejército y la marina, ni los presupuestos de culto y clero y clases pasivas; ni habían tampoco de dejar al país que eligiera sus cortes y a las provincias y pueblos que se gobernarán libremente en lo municipal y provincial.

Pues si eso es muy poco y con ser poco no se ha de conseguir, ¿a qué gastar dinero en telegramas y telefonemas?

El poder moderador no tiene ojos para ver, oídos para oír ni voluntad propia.

Lo único que hará es afirmar el decreto correspondiente declarando otra vez la nación en estado de guerra y suspendiendo las garantías constitucionales.

Por lo demás, la familia real no demuestra preocupación ni miedo ante la gran batalla que el mes próximo dará el comercio y la industria al gobierno. Precisamente para mediados de Junio proyecta la reina celebrar una espléndida «garden-party» en los jardines del Campo del Moro, fiesta a la cual serán invitadas unas 3.000 personas.

Ya lo sabe la Unión Nacional. Si quiere ver a la regente, ya que antes del día 30 no es posible, procúrense invitaciones para la «garden-party» y logrará su propósito.

De todo esto resulta algo bueno, y es que se desengañarán los más confiados en la posibilidad de hacer una revolución como se organiza una «garden-party», y todos, aun los monárquicos mas recalcitrantes, comprenderán que dentro del actual régimen político es imposible todo lo que no sea bailar, gozar, cobrar del presupuesto y no trabajar.

Hace falta que los contribuyentes se decidan

por un cambio radical y revolucionario. ¿Veniendo ya que las formas de gobierno no son cosa tan accidental como decían?

No ha dejado Silvela, con gran contentamiento nuestro, a la Unión Nacional mas que estos dos caminos abiertos y expeditos: ó la revolución ó a la «garden-party».

ROBERTO CASTROVIDO

CAUSAS Y EFECTOS

Entre otros males del conflicto planteado por la discordancia de la Unión Nacional con los partidos gubernamentales lamento yo la poca atención, que Gobierno y opinión pueden prestar a asuntos de grandísimo interés para el porvenir de España, quizás para el presente.

Muy descuidado está, y no puede ser de otro modo, el grave problema de nuestra mejor política internacional; y descuidada la solución de él, mal se puede esperar que el arreglo de las organizaciones y presupuestos de las fuerzas de mar y tierra caminen tampoco con adecuada orientación hacia el fin y los medios que convienen y son necesarios. Sin que yo asegure que la Unión Nacional sea un remedio para nuestras deficiencias, sí aseguro que es deber de todo gobierno gobernar de modo que movimientos tan imponentes como perturbadores no tengan razón al motivo de producirse; pues países, en que de tal modo peligra el equilibrio de la política interior, mal pueden estar convenientemente preparados a hacer frente a los riesgos exteriores.

Respecto al Ejército se puede asegurar que el estado de guerra, declarado ó sin declarar, siendo situación política que al fin y al cabo descansa en el empleo de la fuerza armada, impide que este se organice para fines de defensa nacional.

Cuando el ejército se convierte (ó mejor dicho sigue siendo) simple apoyo de instituciones políticas, se impone una organización arcaica, propia de tiempos que ya pasaron para las naciones civilizadas, y esencialmente inferior para fines realmente militares, de política internacional, a aquellas organizaciones de que disfrutaban esos países civilizados.

No cabe en ejércitos dedicados sobre todo a la política interior adoptar el fecondo sistema del servicio personal obligatorio para todos los ciudadanos, que exige una absoluta unidad de miras esenciales entre los gobernantes y los gobernados, puesto que las clases ilustradas de estos últimos forman parte importante de la fuerza armada nacional, y es difícil hacerlas prescindir de sus convicciones políticas. Los ejércitos de proletarios son mas cómodos para Gobiernos que no cuentan con el asentimiento universal.

Tampoco sin gran paz interna se puede adoptar el procedimiento moderno é indispensable para una buena instrucción militar, de distribuir el año en épocas diferentes, para que en unas haya poquísimo efectivo en filas (durante los grandes fríos y los grandes calores) y con el ahorro así obtenido poder sostener en ciertos meses de mejor condición climatológica las unidades orgánicas en pie de guerra, en vida marcial mas costosa pero mas provechosa también que la de cuartel. Esto no cabe cuando el peligro del desorden amenaza a todas horas, y cuando a sofocar ese peligro un buen golpe de tropas se atiende mucho mas que a dar esas tropas eficacia técnica, de que no han menester contra tropes de pueblo amotinado, ó partidas montesas mal pergeñadas.

Es también condición financiera, económica y social de los buenos ejércitos nacionales la localización de las unidades de tropa, en que una misma región se reclutan, reemplazan y completan con reservas en tiempo de movilización. Pero cuando los Gobiernos temen exposiciones políticas locales, bien de carácter general, bien acentuadas de regionalismo, claro es que tampoco se han de atrever a adoptar un sistema que no les daría confianza ninguna en el instrumento de represión.

Por último, ni el armamento, ni el material de guerra son muy atendidos allí donde el enemigo probable (mejor dicho posible) ni está bien armado, ni dispone de ningún material bélico.

Los lectores verán que nada de lo expuesto pertenece al género de declamaciones apasionadas; es la simple exposición de un hecho actual y doloroso que consiste en la discordia entre el Gobierno y gran parte del país.

GENARO ALAS

NOTAS POLÍTICAS

Cambio de criterio

El héroe de Sagunto diciendo hoy lo contrario de lo que dijo ayer:

«Ha dicho el general que aprueba la conducta del Gobierno negando que fuese recibida por S. M. la Reina la comisión de comerciantes e industriales».

Este apreciable príncipe de la milicia tiene la suprema felicidad de no saber nunca lo que dice.

¡Dichoso de él!
¡Irá al Limbo de los Justos ó seno de Abraham!

Se ha concedido la gran cruz del Mérito Naval á don José Martínez Ribas.

Sin duda por lo de los Astilleros del Nervión, donde naufragaron algunos cruceros. Dado el estado actual de la sociedad española, la merecía.

Siempre inquisidores

Hablando de las víctimas de Montjuich telegráficas.

«El periódico «L'Intransigeant» suplicó al señor Steadman, diputado socialista al Parlamento británico, que preguntase al Gobierno de su país por qué había cerrado el ingreso de la Gran Bretaña a Sunyá.

El ministro del Interior, señor Ridley, respondió por escrito que la noticia era absolutamente falsa.

El «Daily Chronicle», de Londres, dice que el Gobierno inglés está indignado por haberse mezclado en la cuestión de la Inquisición española, y que va a dirigir al Gobierno de Madrid una protesta contra las mentiras de los periódicos, salidas al parecer del ministerio de la Gobernación.»

No nos extrañan tales argucias máxime cuando estas proceden de los que quieren acabar con la honra de todos los españoles.

Millones a las monjas

¡Alerta! grita nuestro colega «El País» a la opinión para que evite un chanchullo, un escándalo, un latrocinio que fragua e intenta el gobierno seleccionador y moralizador de Silvela.

En Consejo de ministros se ha acordado, al menos en principio, resolver el escandalosísimo negocio de las Vallecas a favor de estas monjas y de los personajes «interesados» en el asunto.

Nada menos que «catorce millones», ¡y en qué circunstancias! van a pasar a manos de una comunidad compuesta de pocas mujeres y sin derecho alguno a esa millonada. Concedérsela equivale a destruir de hecho toda la legislación desamortizadora y a sentar un precedente funestísimo para que se repitan tantos casos iguales a éste, que toda la propiedad desamortizada vuelva de nuevo a manos muertas, no sin despojar al inicio de sus actuales poseedores, que ya pueden echarse a temblar, porque con mayor motivo que las Vallecas, si estas cogen ese dinero, pueden reclamar otras comunidades muchos bienes, hoy legítimamente poseídos por particulares.

Este negocio sucio ha sido ya brillantemente dilucidado en la prensa, resultando de esas discusiones tanto como de las jurídicas no haber tal derecho de las monjas. Así opinaba Navarro Reverter, siempre opuesto a este chanchullo.

Pero están «vivamente interesados» del modo que es común entre nuestros juriscónsultos de nota, los Sres. Maura y Gamazo; los justas, protectores de esas monjas sus vecinas; un cura que las echa de liberal y va a la parte en el negocio, Capdepón y Puigerver, que triunfando las madres cobrarán fuertes honorarios, y asimismo otros congéneres de la política, muy conocidos por hazañas de este género.

Varias veces se ha intentado realizar el negocio hasta con un proyecto de ley; pero siempre un resto de pudor ha hecho imposible llevarlo a efecto y se ha aplazado hasta ver si la opinión lo olvida y de sorpresa podía colar.

¡Alerta estamos! Alerta debe estar la prensa decente.

Conceder catorce millones a las monjas... y a sus desinteresados favorecedores, cuando se debe a los maestros y a los repatriados, se hace una almoneda de la escuadra, necesitan cañones para defender las islas Canarias y se carece de todo lo preciso en ensenanza, administración de justicia, obras públicas, sería una iniquidad, una vergüenza, no tanto el hacerlo el gobierno, cuanto consentirlo la nación.

HOMBRES CELEBRES

Gutenberg

Quien desconoce el nombre de este genio bienhechor del género humano.

Concibe la imprenta; hace las primeras letras de madera; mas, para plantar su invento, creciendo de recursos, tiene que buscar socios capitalistas. Con esta ayuda, construye su primera «prensa».

Sus socios le disputan su originalidad del invento; el capital, no contento con explotar al trabajo, pretende usurpar el genio.

La «justicia histórica» de entonces, como hoy, falla en favor del capital.

Gutenberg sufre las más graves contradicciones; queda arruinado, pierde a su esposa, pierde a sus hijos; y muere en 1468 a los 96 años, lleno de amargura.

EL SR. COSTA NO PAGA

Sr. Director de «El Liberal».

Muy señor mío: Cumpliendo su encargo, he averiguado lo que hay respecto al pago de la contribución del Sr. Costa como abogado en este juzgado.

Resulta, según informes de cuya exactitud me atrevo a responder, que el procurador señor García Desejo venía pagando los trimestres anteriores con toda puntualidad por encargo directo del Sr. García Camacho, apoderado del señor Costa.

Cuando ahora recibió el procurador ORDEN DE NO EFECTUAR EL PAGO, ya lo había hecho.

El Sr. Costa no viene prestando gran atención a los asuntos que tiene pendientes en este juzgado, por lo que había decidido «darse de baja en la matrícula», COMO LO HA VERIFICADO.

El Sr. García Camacho me asegura que no dió con tiempo la orden recibida del Sr. Costa, de no hacer el pago, por razones muy atendibles.

El Sr. Costa se encuentra muy afectado por lo sucedido, y le molesta mucho el hablar, respondiendo con un gesto desdichado cuando se le pregunta por este incidente ó se desea saber su opinión sobre la negativa de la audiencia solicitada en Madrid.

Dice «que la situación se agrava por momentos, y que ya ve cerca la gravedad mayor».

Si el Directorio no le llama antes, regresará a Madrid el día 4.

Su cuota por industrial en Madrid, que es donde en realidad es el Sr. Costa contribuyente, NO LA HA PAGADO NI LA PAGARÁ, cuéstele lo que le cueste, mientras el Directorio no disponga otra cosa.

Es cuanto puede decirle autorizadamente su afectísimo s. s. q. b. s. m.,

BERNARDINO TORRES.

Manzanares 1.º de Junio.

El tributo García Alix

Es posible que el director de «El Liberal» envíe estas cuartillas a la sección de «El Averiguador Popular», pues ya se necesita alguna erudición para recordar en qué fecha estaba todavía permitido a los ministros del rey imponer a los subditos, por sí y ante sí, tributos no aprobados en Cortes.

Digo esto yo, dueño de taller, en que empleo mas de 150 operarios varones y hembras, y de ellos unos cincuenta menores de dieciocho años; éstos trabajan unas ocho horas fijas, y reciben un jornal medio de 1.20 pesetas, ó sea quince céntimos por hora.

Dí suertes que si me alianas: (que no me aliaré), a obedecer y cumplir el decreto del señor García Alix, último y ociosamente publicado en la «Gaceta», cargaría sobre mí la siguiente tributación:

a. Por pérdida de 300 horas de trabajo al año de cada uno de los 50 operarios menores (ó sea 15 000 horas a 15 céntimos): 2 250 pesetas.

b. Por sueldo de un maestro, alquiler de un local, entreteimiento de menaje, alumbrado, libros, papel, etc.: 1.500 pesetas.

Ó sea un tributo de 3.750 pesetas, que equivale casi exactamente al 62 por ciento de la contribución que, con arreglo a la Ley votada en Cortes, satisfago hoy.

Item mas: como no tengo (ni valie tendré) mas operarios menores de edad que los estrictamente necesarios para auxiliar a los mayores, resultará que, durante la hora de escuela, habrán de holgar éstos últimos, ó cuando menos, trabajar en tan malas condiciones, que darán por resultado para mi bolsillo otra pérdida, ó tributo, superior al expresado.

No quiero encaramarme con el bien intencionado Sr. García Alix; pero a cualquiera se le ocurre preguntar si en las épocas en que, en vez de 150 operarios haya 149, pagará ó no su disposición: si los menores que no quieren concurrir a la escuela, y se empeñan en trabajar, ó hacer novillos durante la hora de clase, deberán ser llevados a la inspección de policía ó ante el rector del distrito universitario, nueva autoridad «industrial» que instituye S. E.

No se extrañen los ministros y los ministeriales si en épocas en que los de arriba se exceden en el mandar fuera de ley de costumbres ya arraigadas, los de abajo se exceden en el no obedecer a rosa y vell so.

LEON ASAGRA.

(Industrial).

(De El Liberal).

NOTICIAS

Según nuestras noticias, el concejal republicano señor García Orell juntamente con otros compañeros del Consistorio, se proponen resucitar el asunto de la ilieta de San Cristóbal situada al comienzo de la calle del Sindicato, con el objeto de proponer al ayuntamiento el derribo de aquellos edificios que allí quedan emplazados estorbando la vía pública.

Uno de estos días será subido á los astilleros del Muelle el vapor «Palma» de la Unión Comercial al objeto de hacerle algunas operaciones y modificaciones, después de cuyas reparaciones el citado vapor hará la línea entre Marruecos y este puerto.

Hoy debe reunirse la Junta de la Unión Comercial para tratar acerca del itinerario del vapor «Mallorca», siendo muy posible ó casi seguro que el itinerario de este vapor será igual al que venía haciendo el «Palma».

Según dice uno de los periódicos locales, ha sido robado el cepillo de una de las capillas de San Francisco.

Ayer mañana tomó posesión del cargo de alguacil vacante en esta Audiencia don Pedro Pallicer Oliver, procedente del cuerpo de Artillería.

Procedente de Barcelona ha fondeado a las cinco y media de esta mañana el vapor «Mallorca». Una hora mas tarde lo ha efectuado el «Cataluña», procedente del mismo punto siendo portador del correo y mucha carga.

Se han puesto á la orden del día para la sesión que hoy celebrará el ayuntamiento las siguientes asuntos:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.

Cuentas.—Dictámenes que quedaron sobre la mesa.

Comisión de aguas.—Varias concesiones á particulares.

I. de Obras.—Permisos para obras particulares.—Dictamen proponiendo la mejora para la plaza de la Lonja, para hacer más accesibles las vías que rodean dicho edificio.—Dictamen del Sr. Síndico sobre derechos de rivalidación de permisos.

Agradecemos en extremo el bonito recuerdo que se ha servido remitirnos D. José de Peralta distinguido artista que hasta hace poco formó parte de la compañía que hasta ahora ha venido actuando en el Circo.

Además nos encarga hagamos público, lo que hacemos gustosísimos, que lo precipitado de su marcha le impidió poder despedirse personalmente de todas aquellas personas que le distinguían con su amistad, lo que ha sentido vivamente.

Damos las más expresivas gracias a S. Peralta por el obsequio que como recuerdo se ha servido hacernos, deseándole grandes triunfos en su carrera artística.

Ha visitado nuestra redacción el primer número del «Tril», periódico profesional que ha empezado a publicarse en Barcelona.

Intercalados en el texto del indicado semanario van los grabados de los diestros Antonio Fuentes, Antonio de Dios, (Con-jito) José García (Algabán) y Manuel Merzal (Carrajillas).

Deseamos larga y próspera vida al novel colega.

Ha regresado de Mahón donde fué a pasar algunos días juntamente con su distinguida señora nuestro buen amigo D. Sixt Pers, Presidente del Comité de Unión Republicana de Luce.

L'ssalutamos.

Se ha extraviado una perra perdiguera de cuatro á cinco meses, tiene pequeñas manchas grises de color obscuro y grandes manchas color de chocolate, atien por Diana.

La persona que la tenga en su poder puede enviarla a esta imprenta donde se le dirá quien es el dueño.

En el vapor «Beliver», marchó ayer tarde para Barcelona, nuestro querido amigo, don Antonio Iniguez, director que ha sido hasta ahora, del Hospital Militar de esta plaza.

D'seámosle un feliz viaje».

TEATRALIA

TEATRO CIRCO

Con un lleno completo, de estos que en contaduría dejan grato recuerdo, despidióse ayer noche la compañía de zarzuela que tantos éxitos ha conquistado en la presente temporada, bajo la acertada dirección de los Sres. Domingo é Ibarrola.

Al terminar el espectáculo, resonaron en la sala ruidosas palmadas teniendo que presentarse a escena todos los artistas.

El Director Sr. Ibarrola en nombre de su compañía despidióse de nuestro público con un hermoso verso improvisado, lo que valió que el telón se alzara varias veces, prueba elocuente de las muchas simpatías y sinceras amistades que han sabido conquistarse los artistas todos.

Cuando esto escribimos empiezan los primeros trabajos para derribar al anciano coliseo.

R. I. P.

En atenta targeta se ha despedido de nosotros la distinguida primera tiple Brita, Asunción Gallardo.

Esta mañana a bordo del vapor «Isleño» ha salido para Valencia acompañada de su simpática prima S. Ita, Rafaela Perez y de su respetable tía.

Deseámosle un feliz viaje y próspera fortuna. En el mismo vapor ha marchado el tenor cómico Sr. Villasant, el que nos ha encargado nos despedamos en su nombre de sus numerosos amigos.

R. SZUR.

La debilidad nerviosa, ó neu-
cos lenta, la anemia, la clorosis,
convalecencias, dispepsias (pe-
reza de digerir), raquitismo,
(recimiento defectuoso) y de-
más afecciones que reconocen
por causa un estado de DEBI-
LIDAD GENERAL, se curan pronto
tomando el acre itado

ELIXIR CALLOL

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA

medicamento de gusto agradable
y resultados tan rápidos y efica-
ces que el enfermo aumenta el
apetito y las fuerzas casi siem-
pre desde las primeras tomas.
Depósito, Farmacia Callol, Di-
putación 339, Barcelona, y en
todas las buenas Farmacias de
España y América.

Carta de Montuiri

SUMARIO.—Vida agradable.—Desventajas de
vivir en Palma.—Rituales, entierros y fune-
rales.—Las puertas de sol y el espectáculo del
cielo.—Visiones mágicas.—La Antiquidad
clásica.—Personajes de Homero.—El circo de
Roma.—Creaciones de Victor Hugo.—El se-
ñor Gamarra en el cielo.—Opinión del cazador
Terrich.—Natalicio en la finca del señor Font.

Queridos lectores de LA UNION: ya hace tiempo
que no tenía el gusto de comunicarme con voso-
tros, aún que no por eso os echaba en olvido, pe-
ro hoy no puedo menos de escribirlos esta des-
aliada carta, pues to lo un ser gratamente im-
presionado por el delicioso ambiente que me rodea,
se siente expansivo y necesita devolver en traba-
jo literario las sensaciones recibidas en este re-
tiro en que nacieran hombres tan ilustres como
el teólogo y el químico Pócoví, verda-
dero Berceles montuiriense.

El campo está hermosísimo, las flores de Mayo
perfuman el aire y predisponen al ensueño y al
amor; sabida es la influencia de las rosas de Ale-
jandria en los sentidos y por eso un emperador
de la antigüedad mandó trasladar verdaderos
bosques de rosales desde la ciudad egipcia en que
viera la luz San Atanasio, hasta los vergeles de
las orillas del Tíber. Yo que soy un sibarita ena-
morado de todo lo que sea, color y perfumes me
encuentro aquí como el pez en el agua; puedo
gozar de largas horas de no interrumpidas lectu-
ras de las obras de Sudermann y de Difuncio y
puedo después descansar mis ojos en las azuce-
nas y en los crisantemos amarillos y brillantes
como monedas de oro; y recrear mi pituitaria
con el aroma de los claveles, de los azahares y de
las simbólicas flores de la trepadora pasionaria.

Me veo aquí libre de las exigencias de la moda;
prescindiendo del molesto cuello almidonado que en-
torpece la circulación e impide leer cómodamen-
te; llevo camisas flojas como la descrita por Teopit
Gautier en su novela Espirita y gozo de los
indicibles encantos de la soledad.

No se crea por esto que soy misántropo ni odio
la sociedad ni las reuniones de gente culta y dis-
creta; todo lo contrario; pero siempre que se tra-
te de amigos queridos. En Palma no sabemos
reunirnos por lo general más que por circuns-
tancias fúnebres ó luctuosas. Yo no recuerdo ha-
ber sido invitado mas que a una ó dos bodas en
toda mi vida y a cuatro ó cinco bailes y cinco ó
seis comidas y en cambio no pasa semana en
que no se me invite para tres ó cuatro entierros
y otros tantos funerales. Estoy muy conforme
en que se lllore con los amigos en sus duetos, pe-
ro me parece un egoísmo imperdonable de estos
el que nos conviden siempre a llorar y nunca á
reír. A lo mejor estareis gozando grandemente
con un libro de Ibsen ó de Bourget, al cual
pensáis dedicar todo el día y recibir el siguiente
recado: «*Bon dia, tenya; vench de part de done
Barberé Nicole á ferir á sabre que don Pera
Juan Baulesa es mort avuy á se dematinada;*
*á las tres y mita se pasan el rosari y á las
cuatre al san duan*» y tenéis que ir a casa de
ese señor Pera Chuan, al que quizás ni de vista
conociais y meteros en una salita oscura, sin
ventilación y atestado de personas desconocidas
y en su mayoría mal orientes que dicen con
una voz estentórea que más tiene de berrido
que de rezos; *el vostro sant reineeeeeee!!!*
..... etc. etc. y después de acabado el rosario
tenéis que seguir el féretro hasta la puerta de
Jesus con frio y humedad si es en invierno y con
un sol que achicharra si es en verano.... y luego
como si este tributo no bastara á la memoria de
«*Don Pera Chuan Baulesa*» es preciso perder
una hora y media el día del funeral para ir des-
pués á «*fe es querego*» á la casa mortuoria en
compañía de gran número de payeses y curas si
el difunto era *bulifarra* rico y en medio de una
turba de municipales y serenos si el difunto era
concejal.

Aquí en vez de oír cantar las fúnebres estro-
fas del *Dies Irae* que acongojan el ánimo oigo
el delicioso gorgojo de los jilgueros y ruiseñores
que ensanchan el corazón y llenan la mente de
ideas placenteras.

Uno de los espectáculos que mas me seducen
son las magníficas puertas de sol, el cielo parece
incendiado y las nubes toman formas caprichosas
y fantásticas; tan pronto tienen apariencias de
personajes de Homero que representan mil pasa-
jes de la Iliada; y de la Oisea y se me antoja
ver á Aquiles sumergido en la laguna Styxia por
su madre Thétis; como verle vestido de mujer
en Seyros, viviendo familiarmente con las hijas
del rey Lycomedes; como contemplarle en bra-
zos del centauro Quirón que para desarrollar sus
fuerzas y su valor, le alimentaba con muelas de
león (comida mucho mas nutritiva que el rancho);
y veo también á Ulises departiendo con la gen-

til Nausicaa... otras veces las nubes toman el
aspecto de senadores romanos envueltos en sus
angustas latidavias ó bien de gladiadores her-
cúleos que luchan sobre la arena del circo....
ó me recuerdan personajes del teatro romántico
de Victor Hugo: Ya es Hernani en brazos de
Doña Sol; ya Don Ruy de Silva tocando la es-
pantosa botina; ya Masferrer luchando con el
oso en una caverna de los Pirineos; Ya es don
Jaime que despues de haber abofeteado á su hijo
D. Acasio, entra en la cripta y la estatua del se-
pulcro de su padre le acaricia con sus manos de
bronce; ó ya pasando á asuntos menos heroicos
que los de la Leyenda de los Siglos, se me antoja
ver en el cielo la gallarda silueta del Sr. Gra-
marra, pronunciando un elocuente discurso en
nuestro cabildo municipal.

No penseis empero que todos vean lo mismo
que yo; le pregunté al viejo cazador Terrich que
veía en las nubes, y me contestó:

«*Vete una catabrucada qui servè y mos fu-
trà totes ses haurtalsas.*»

En la finca del rico propietario D. Jacobo Font,
nació anoche á las once con toda felicidad, una
hermosísima ternera.

SILVERIO PALMA

Chopin medium

La «Frankfurter Zeitung» publica, tomándolas
del «Psychische Studien», una serie de pruebas
demostrativas de que Chopin reunía todos los ca-
racteres de «medium».

Con paso lento se dirigía al piano, se sentaba
y dejaba luego que los dedos vagasen errantes por
el teclado.

Sus ojos brillantes miraban á lo lejos.

De repente su música tomaba carácter visiona-
rio... Motivos dolorosos y heroicos, enérgica-
mente interpretados, alternaban con melodías
pasionales y melancólicas.

La inspiración le acudía bruscamente.

La idea se le aparecía y se le imponía, sin ne-
cesidad de solicitarla, lo mismo sentado delante
del piano que paseando.

Entonces se apresuraba á escribirla.

Peró cuando la inspiración y las ideas desapa-
recían, dice Jorge Sand, comenzaba una labor
terrible.

Gemia, buscaba, borraba, añadía hasta que
quedaba sumido en la mas profunda desespera-
ción.

Unas veces se ponía enfermo días enteros,
otros andaba nervioso á lo largo y á lo ancho de
la habitación; lloraba, se arrancaba los cabellos,
rasgaba las páginas escritas, rompía las plumas,
cambiaba veinte veces una nota ó un acorde; en
fin, trabajaba seis semanas en una página, sin
llegar á terminarla.

Estos gemidos, estos sufrimientos son preci-
mente, al decir del periódico citado, los que se
observan en los «mediums» durante los experi-
mentos.

Hallábase un día Chopin componiendo una
de sus polonesas heroicas, que evocaba el re-
cuerdo de los gloriosos guerreros de Polonia, y
¡cuán bien los evocaría, que se le aparecieron
realmente!

Tumultuosamente entraron en la habitación y
el músico asustado escapó por la puerta opuesta.
Otras veces, lejos de sentir miedo por los
muertos aparecidos, los llamaba.

Su famosa marcha fúnebre la compuso en Pa-
ris, en una noche, teniendo ante él el compañero
único, el esqueleto de uno de sus amigos.

Publicaciones

Hemos recibido el número 113 del semanario
de sport «Palma Ciclista», cuyo sumario es
como sigue:

TEXTO: Ciclismo Catalán, por Manillar de
Carreras.—Records del mundo: El de la hora.
—Desde la Corte por Patricio Cuesta.—Prue-
bas de 100 km. de la U. V. E.—La vida en los
pueblos por Matgi.—Excursión del «Círculo
Ciclista». —Cartera de Mallorca por El Corres-
ponsal.—Carnet.

GRABADOS: Ciclistas Mahoneses: D. An-
tonio E. Codina, vice-presidente del «Centro
Ciclista Mahoneses».

La Revista Blanca

El número 47 de dicha revista perteneciente
al primero del actual, publica el siguiente su-
mario:

SOCIOLOGIA.—La nueva ciencia económi-

ca, por Federico Utales; La tuberculosis en
Barcelona, por A. S. Llorens; La anarquía,
su fin y sus medios, por Juan Grave.

CIENCIA Y ARTE.—Fisiología, por Fer-
nando Lagrange; Crónica científica, por Tarrida
del Maimó; Marido y mujer (novela), por
León T. Istoir.

SECCION LIBRE.—Las crisis del ideal,
por Pedro Corominas; Lo desconocido, por Ca-
milo Flammarion.

TRIBUNA DEL OBRERO.—Entre jaras
y brazos, por Aurelio Muñoz.

La suscripción a «La Revista Blanca» cuesta
2.50 pesetas trimestre. Su Administración, San
Oropio, 7, Madrid.

Madrid Cómico

El número de esta semana, que resulta su-
perior, publica notabilísimos trabajos, cuyo su-
mario es como sigue:

Texto: El suceso de Argamasilla, por Luis
Gabaldón.—Los personajes, por Rafael Torro-
mé.—La propiedad escénica, por Luis Falca-
to.—En honor de D. Ramón, por Felipe Pé-
rez y González.—Desde París, por Ramón
Asencio Mas.—Baturrillo, por «Fray Candil».
—Palique, por «Charo».—Canta de un astró-
nomo, por Juan Perez Zúñiga.—Diálogos eclip-
seásticos, por R. Hernández y Bermúdez.—
Correspondencia particular.

Grabados: Matilde Pretel, caricatura de Leal
de Cámara.—El amor es ciego y Doble eclips-
s, historietas, por Méndez Alvarez.—Reflexio-
nes y Petición, por Cilla.—Mi amigo el es-
forzado, historieta, por Gascón.—Soleares, por
Santana Benita.

El número 15 de la «Revista Balear de
Ciencias Médicas, correspondiente al día 30
del fuido mayo 1900, contiene el siguiente
sumario:

- I.—Algunas consideraciones sobre cirugía
cerebral, por don José Sampol.
- II.—Tratamiento de la gonorrea en el hom-
bre, por el Dr. Buschke, trad. por don Rafael
Ribas.
- III.—Formulario por don Guillermo Serra.
- IV.—Revista crítica bibliográfica, por don
José Ogasón y D. José Cerda.
- V.—Notas científicas.
- VI.—Miscelánea.
- VII.—Bibliografía.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Comentarios sobre el empréstito
Madrid 5 9'35 m.

La prensa reconoce el triunfo alcanzado
por el señor Villaverde en el asunto del
empréstito, aunque se han recargado las
ventajas y ha resultado con privilegio el
papel.

El resultado obtenido ha superado to-
das las esperanzas.

Los sucesos de China

Madrid 5 9'55 m.

China.—Continúa la matanza de los
cristianos.

Han sido presos importantes personajes.
Ha sido incendiado un tren y cortada
la comunicación con la capital.

La crisis de aquel país se considera en
extremo grave.

El empréstito

Madrid 5 11'5 m.

Segun los datos obtenidos hasta la hora
presente se han presentado obligaciones
al Tesoro por valor de 452.601.000 pés-
etas, 265.385.000 de aduanas y 93.500.000
en pagarés.

La cantidad suscrita en metálico as-
cende en Madrid á 2 mil millones 516 868
pesetas y á 1.838.178.500 en las sucru-
sales.

Falta completar algunos datos de Bil-
bao.

Diversas noticias

Madrid 5 1'45 t.

Hoy S. M. la Reina no ha firmado nada.

El señor Villaverde está satisfechísimo,
habiendo informado á la Reina de las ci-
fras alcanzadas en el empréstito, el cual
ha sido cubierto 24 veces, habiendo falta-
do convertir cinco millones en obligacio-
nes.

Por noticias particulares se sabe que en
Bilbao la suscripción ha ascendido á 480
millones, aun que faltan los datos oficiales.

El empréstito

Madrid 5 3'50 t.

Las operaciones definitivas de cierre
del empréstito arrojan el siguiente resul-
tado:

Suscrito en valores convertibles, 811
millones 907.500.

Suscrito en metálico 4,667 millones
480.500.

En Tonger ha sido reducido á prisión
un hermano del Sultán é internado hacia
Maquinez.

Salida del «Mallorca»

Madrid 5 9'40 n.

Pocs después de las 7 ha salido con
rumbo a Palma el vapor «Mallorca», con
cerca de 700 pasajeros.

En la parte del muelle donde estaba
atracado el citado buque, se ha reunido
un crecido número de curiosos, presen-
tando un aspecto pintoresco y desusado.

Una noticia

Madrid 5 6' 30 t.

No obstante de la contra-orden, son
muchos los industriales que han acudido á
dejar su tarjeta en caso del señor Paraiso,
pasado de mil el número de las recibidas
por éste.

Ha recibido también ininidad de tele-
gramas.

El señor Paraiso en el «Círculo Mercan-
til.»

Madrid 5 8'45 n.

En el «Círculo Mercantil» saludaron al se-
ñor Paraiso más de treientos comercian-
tes.

El señor Paraiso pronunció un discurso
alentádoles para que continúen la cam-
paña honrada de regenerar al país.

Oficial de Londres

Madrid 5 9'45 m.

Un despacho oficial de Londres afirma
que los ingleses entraron ayer en Preto-
ria.

Se supone que Mr. Kruger se ha reti-
rado á Lindraburg, aunque lo oculten los
boers.

VENTA

de las decoraciones, enseres y meta-
les, del Teatro-Circo-Balear

Todos los días laborables, á contar desde el
lunes próximo, once del mes corriente, de cua-
tro á siete de la tarde se procederá en lotes á
la venta voluntaria por medio de pujas á la
llana y á su remate si la postura acomoda, de
todas las decoraciones, muebles, enseres y me-
tales obtenidos del derribo del indicado Teatro,
debiendo advertir que de las decoraciones se
pondrá de manifiesto á los Sres. licitadores el
correspondiente inventario.



Milagrosos Confites COSTANZI

Ó INYECCIÓN ANTIVENÉREOS Y ROOB ANTISIFILÍTICO

No pocos evidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo susmales crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gota miliar. Tímorable para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, areñillas y catarros vagina de la escorzoza uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito urinarias y especialmente la sífilis aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los depurativos antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene *Toduro de Potasio* ni *Stancia Mercurial* alguna. Por el contrario la misión del Roob escriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosas para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los increíbles se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor, Calle Diputación 435, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, Ptas. 4. Precio de los Confites antiveneréos para quienes no quieran usar inyecciones Ptas. 5. Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias añadir Ptas. 1.000 dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias.

En Palma en la farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO E INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Múltiples digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarrea, Biliis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del estómago e Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL a cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: Farmacia Giol, Paseo de Gracia, 21.-Barcelona.

Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de las magníficas y acreditadas.

PIANOS CHASSAIGNE

Venta a plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

Pianos económicos GUARRO

ARMONIUMS E INSTRUMENTOS

banda y orquesta de acreditadas marcas. Música de todas clases y ediciones.

VENTA A PLAZOS sin entrada.

NOTA: Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON, 34 -- PALMA

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

500,000

Marcos ó aproximadamente

Pesetas 800,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feiz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

- Especialmente:
- 1 Premio á M. 300000
 - 1 Premio á M. 200000
 - 1 Premio á M. 100000
 - 2 Premios á M. 75000
 - 1 Premio á M. 70000
 - 1 Premio á M. 65000
 - 1 Premio á M. 60000
 - 1 Premio á M. 55000
 - 2 Premios á M. 50000
 - 1 Premio á M. 40000
 - 1 Premio á M. 30000
 - 2 Premios á M. 20000
 - 26 Premios á M. 10000
 - 56 Premios á M. 5000
 - 106 Premios á M. 3000
 - 206 Premios á M. 2000
 - 812 Premios á M. 1000
 - 1518 Premios á M. 400
 - 36952 Premios á M. 155
 - 19490 Premios á M. 300,
 - 134, 200, 104, 100, 73, 45, 21

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 BILLETES, de los cuales 59,180 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 5830 billetes gratuitos importa

Marcos 11,764,525

ó sean aproximadamente

Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera clase á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 50,000, especialmente 300,000, 200,000, Marcos etc.

LA CASA INFRASCRITA invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Giro Mutuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar por certificado. Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10
1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas de Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas de Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente, lo más pronto posible, pero siempre antes del

14 de Junio de 1900 (fecha del sorteo)

Valentin y C.^a Hamburgo

ALEMANIA.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE JUNIO DE 1900

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:

el día 11 de Junio el vapor ESPAGNE

el día 21 de » » FARNOE

Línea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 31 de Mayo para Dakar, Río Janeiro y Santos el grandioso y acreditado vapor francés:

BRETAGNE

Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp.^a, Plaza de Palacio, Barcelona.

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia, -10- Palma

ÚNICO EN SU CLASE

Se admiten anuncios para todos los periódicos de España, Extranjero y Ultramar.

Anuncios en los Vapores Trasatlánticos.

Reparto de prospectos á mano y fijación de carteles.

JUAN GONZALEZ

Arrendatario exclusivo de la Sección de anuncios, reclamos, comunicados, anuncios mortuorios, encaje de prospectos etc. en los periódicos de mayor circulación de Baleares «Última Hora», «Almudaina» y «Unión Republicana».

VENTAJA POSITIVA PARA LOS SRES. ANUNCIANTES